
36责任编辑：教鹤然 2023年10月23日 星期一经典作家

但看人间三千事
□徐 坤

林斤澜（左）和汪曾祺（右）

林斤澜先生的生日很有意思，他曾专门写过一

篇文章谈这个事情。他的阳历生日是6月1日，阴历

是4月17日。我觉得他的生日跟他这个人的性格之

间冥冥之中有些暗合，在儿童节出生的人或许多少

会有点童心。林斤澜先生的女儿布谷跟我是大学同

学，上学的时候我们总到他们家去，就觉得这个老

爷子跟我们这些年轻人没有什么隔阂，很开通，感

觉他也像一个老小孩似的。

后来，我读到他写的自述，觉得有点像在写自

传式的墓志铭，其中有句话写得挺有意思：“生无格

言，向难漫画。”因为有人要给他画一个漫画，他就

说他长的样子很难做漫画。此外，还有这样一句话：

“若是吹牛，也是土话，有话则短，无话则长，没事胆

小，有事胆大。”我觉得，要谈老爷子的性格和他这

个人的特点，去看他自己的描述，肯定比别人说得

更清楚。

上次在作协开纪念会的时候，我就有一个想

法，觉得自己得系统读一下林先生的作品，认真地

准备一个像样的发言稿或者文章。为此，我还特意

买了布谷编的十卷本的林斤澜先生文集，想把这些

作品都通读一下。想要了解一位著作等身的大作

家，如果不读他的全集，就没有资格发言。这两年，

作协给我安排了一个光荣的任务，让我写北京的书

院，所以这几年我每天都在读北京各个郊区县的州

志、县志，满脑子都是这些史料的东西。东忙西忙，

反而林先生的书却没怎么读，所以，我写这篇文章

的时候心里也没什么底气。

我不是写小说的，与林先生交往这么多年，主

要是因为布谷的关系，才能跟老爷子走得比较近。

我觉得他的写作不是在赶浪头，这是他的一个重要

特点。他说过要闯一条属于自己的路。我认为林斤

澜先生写小说是非常讲究的，打个比方来说——当

然这个比喻可能不太合适——我总觉得他有点像

演京剧的那些老先生，拿小说当“玩意儿”，认真琢

磨如何写作。他敢评价王朔是“玩文学”，但我们那

时候可不敢说自己是“玩文学”，似乎会让人觉得很

不严肃。实际上，林斤澜就有点玩儿的心态，这可能

也是他认同王朔的理由之一。当然，王朔的玩儿跟

他的玩儿还不一样，他是那种传统文人“玩味”文学

的感觉，是非常纯粹的艺术追求，但他的写作又不

脱离于宏大的时代语境。在他的小说里面始终葆有

对时代变化的敏锐感知，正如他自己所说过的那

样，写小说应该对社会生活有一种敏感。前几年，我

曾特意到温州寻找矮凳桥在哪里，才发现《矮凳桥

风情》里面的小镇并不是温州过去的矮凳桥，过去

的矮凳桥是在温州城里一点，后来也被拆掉了。林

斤澜写的小镇在温州的城外面，他只是借用了矮凳

桥这个意象，借此反映的是20世纪80年代初期，温

州刚刚改革开放以后社会情绪的复杂波动。由此，

虽然他不直白地书写大时代，但作品里面都渗透着

大时代的变迁。

林斤澜的写作贴近社会生活，贴近人的内心，

但是他又不盲从跟风、不随波应景，他乐于书写自

己的感觉。还记得，他曾说过一句挺有意思的话，大

意是：汪曾祺先生是名士，但是他有社会使命感。他

对时代、对社会、对人性的关注，就是这种使命感的

体现。

林斤澜对小说语言的追求，大概和他早期一直

从事戏剧创作有关系，写戏跟写小说不太一样，很

多人写小说很好，但是让他写剧本，特别是舞台剧，

反而不一定能写得好。写小说和写戏往往是两种思

路，写戏要求锤炼语言，功夫要下得更深。戏剧要求

在固定的时间里把要说的、要表达的在舞台上呈现

出来，对语言和结构都非常重视和讲究。林斤澜早

期写过十几台戏，布谷给他编的文集中就有一卷是

戏剧，但遗憾的是，这些剧本都没有上演过，后来他

才转而改写小说。在20世纪50年代初，他还曾在剧

院待过一段时间。由此，我觉得林斤澜在语言锤炼

方面的艺术追求，可能跟戏剧创作的经验有关系。

林先生小说的特点在于语言和结构的起承转合，而

且特别强调短篇小说的结尾非常重要，有时候前面

看不出来什么，但是到最后一笔，一下子能把小说

的境界和档次提上来，这些就是他自己的心得体

会。我认为，林斤澜的小说有时候就像微雕，精雕细

刻，每一个字、每一个词、每一个细节用在这都是有

讲究的，非常精致。

除了精细之外，林斤澜的语言还特别凝练，毫

不夸张地说，读他的小说，往往一个多余的字都删

不下去。我想他一定受过严格的古文训练。读他写

的回忆录时，记得他讲到自己小的时候在外祖父家

里长大，外祖父逼着他背《古文观止》，这为他后来

的语言修养打下了很好的基础。古文里面的一个字

往往有很多种含义，杜牧写《阿房宫赋》：“骊山北构

而西折，直走咸阳”，用“直走”就把骊山写活了，古

文里面经常有这样用字的巧思，如果仔细地去读、

去想、去琢磨，就会对写作特别有帮助。林斤澜对温

州话特别有感情，他说温州话是别具一格的语言，

并在“矮凳桥”系列里面使用了温州方言，因此有人

批评他这个方言写出来让人看不懂。他很体谅这些

读者，说明自己可能没有融合好地方的方言和大众

通行的语言，方言不是不可以写进小说，而是要融

会贯通才可以。这就是老舍先生说的，用北京话写

作要会提炼，经过提纯以后的方言与生活中的通俗

语言不同，提纯后才有书面写作的魅力。林斤澜使

用经过提炼的温州话来表现当地人的生活，更有性

格，也显得更生动。因此，读林先生的小说，包括他

写的一些散文、随笔，会很有地方感，很有味道。

（作者系文艺批评家、作家）

上个世纪90年代，我与林老是酒友。20

多年前第一次喝酒时是刘庆邦和徐小斌带我

去林老家，我们在他家聊天，然后出门奔赴林

老家旁边的小酒馆。林老走得特别快，脚步生

风，但他的酒喝得很慢，与刘庆邦两人端一回

盅，抿一口酒，但看人间三千事，是那么洒脱

和自在。在北京作协工作的十几年，我时时跟

林老见面，常常得到他的亲自教诲。2013年，

我离开北京作协到《人民文学》工作以后，精

心打造了林斤澜短篇小说奖，聘请了庆邦为

终身评委，并几次前往温州为作家颁奖，深切

缅怀林老的文学业绩。

说到林老喜爱写短篇，我认为，这里面其

实有谬传。试问，有哪一位职业写手只想写短

篇，而不想写长篇呢？短篇再好，也是小品、折

子戏，长篇才是皇冠上的明珠，是职业的天花

板。林老喜欢写短篇的原因是什么？用林老在

接受《中华读书报》记者陈洁采访时的话说，

1957年以后他调到北京文联创作组成了专

业作家，写小说而且专写短篇。写短篇有一个

好处，可以避开路线问题，长篇必须要写时

代，要有中心思想，要写成史诗。相比之下，短

篇小，不显眼。

林老14岁就加入中国共产党，在20世

纪50年代是风头正劲的当红青年作家，当年

北京文联在一年内为他开了三次作品研讨

会，这是很少见的。“文革”过后，他的心理创

伤、应激反应经过了漫长的平复和修复期，何

等艰难地历经九死而不悔，孜孜不倦地创作，

在搁笔十二年之后又重新拿起笔，从中篇

《竹》开始练手，慢慢恢复知觉，直到找回作家

的自信和感觉，写出获得首届全国优秀短篇

小说奖的《头像》，接着他又写了矮凳桥家乡

系列小说，以沉思的老树精灵的姿态躲在这

一题材领域里执着、晦涩、缠绕、隐喻、艰涩地

写着，写那些让别人看不太懂，自己却特别过

手瘾的、特别炫技的短篇小说。他太过于热爱

文学，以至于无论谁怎么评价他，都阻止不了

他的写作。他与汪曾祺同称为文坛双璧，也是

名副其实的。

当时他以《头像》获奖的时候是58岁，就

是我现在的年龄，但却让人感觉他内心早已

白发苍苍，俨然已是耄耋老人。我保存了一段

林老83岁时的完整发言录像，是我自己亲手

录制的，尚未传于世，是绝佳的珍贵文学史

料，我准备以后要捐给中国现代文学馆。这是

林老的一场公开发言，是2006年11月10日

中国作协七代会上，北京作家代表团在北京

饭店进行小组讨论时的发言，83岁的林老是

特邀代表。当时记者们出出进进，把镜头和话

筒对准各级领导和明星，少有人关注林老这

些文坛艺术大咖。出于对林老的热爱，以及社

科院文学研究所出身的职业习惯，我将手中

的小摄像机稳稳对准林老，林老用他一贯的

笑呵呵的姿态说了这样一段话，大意如此：

“我感兴趣的还是和谐社会，这个和谐社会好

听。和谐社会这个舒服，和谐社会、和谐建构，

我以为最要紧的是反对专制，和谐社会是多

少人抛头颅洒热血争取来的，当然这是老话，

说来话长。”这是林老心里的爱。

林老的怕与爱是几代作家共同的忧惧和

热爱，也是一百多年来仁人志士共同的奋斗

和执着，反封建、反专制、反落后，爱人民、爱

土地、爱文学，这些理想通过几代人的不懈努

力和奋斗，今天已经变为光明的现实。如今一

百年过去，祖国大地河清海晏、壮丽豪迈，广

大作家正在书写新时代山乡巨变，向着新时

代的文学高峰奋勇攀登。在此我们可以告慰

林老，他所渴望的愿景业已实现，此时此刻他

一定在遥远的天际，在璀璨的群星和漂浮的

云朵间深情地注视着我们，凝神俯瞰着我们。

愿林老赐给我们勇气和力量，让我们泼墨壮

描山川秀；愿林老昭示我们信心和灵感，让我

们挥毫畅写时代心。

（作者系《小说选刊》主编）

在中国当代文学史中，林斤澜和汪

曾祺是两座并立的高峰，他们不仅是一

对忠诚不渝的文友，而且都以自己独特

的风格开创了当代文学新的空间。汪曾

祺的意义得到了人们的充分认识，但林

斤澜似乎有点慢慢被人淡忘了。在林斤

澜先生诞辰一百周年之际，希望我们能

够重新认识他的意义，能更好地继承他

的文学遗产。

林斤澜是一位短篇小说大师，他几

乎把全部精力都放在对短篇小说的艺术

探索上。他曾说过：“我的父亲一生只做

一件事，就是办学校、办小学，我的一生

也只做一件事，写小说，写短篇小说。”在

新时期，林斤澜迎来了自己的创作高潮。

那时，文学思潮活跃、文学流派丰富，在

那样的背景下林斤澜能够坚守自己的艺

术理想，不为外界所动，并为自己开辟出

一片新空间，不仅精神可贵，而且也充分

显示出他的智慧和独具匠心。

他对短篇小说创作有很多精辟的见

解。他说，小说创作要“无事生非”，也要

“空穴来风”，意思是强调小说的虚构性

和想象力；他说，写小说要有话则短、无

话则长，意思是写小说不要写老生常谈

的那些东西，现实中已经存在的就不要

一再重复，如有所创造就可以多说；他

还说，写小说要以小见大、小说说小，意

思是强调小说艺术的特殊性，写小说要

从小处着眼，要重视小说的细节，落笔

的切入点要小。可以

说，他是悟到了短篇

小说的精髓，他写的

短篇小说也完全实践着他对小说

艺术的理解，从而达到了炉火纯

青的地步。

林斤澜以冷峻与奇诡的风格

著称，这得益于他喜欢在创作中进

行语言探索。他努力锻造出了简

约、凝练的语言，从他的小说创作

中能够看到思考的连贯性。比如

《十年十癔》系列，就是揭露“文革”

对人性的戕害；比如“矮凳桥”系列

就是用地道的温州腔来表现他的

故乡温州的地域文化，表现那些如

同矮凳桥一样、生活在矮凳桥周围

的那些普通的小人物，像是起早摸

黑做鱼丸卖的溪鳗、走南闯北跑供

销的车钻、走街串户做钮扣的小贩

们……这些作品也贯穿了一个主题，那就

是人的价值。林斤澜曾说过，他的写作是

要表现生命的韧性。

汪曾祺是林斤澜最亲密的文友，他

不仅读得懂林斤澜，而且也对林斤澜的

艺术个性了解得最透彻。汪曾祺是这样

来评价林斤澜的，他说：“林斤澜写人已

经超越性格，他不大写一般意义上的外

部的性格，他甚至连人的外貌都写得很

少，几笔带过。他写的是人的内在的东

西，人的气质、人的品格，得其精而遗其

粗，他不是写人，写的是一首一首的诗，

溪鳗、李地、笑翼、笑耳、笑杉都是诗，朴

素无华的，淡紫色的诗。”我觉得汪曾祺

的评价特别精道。

林斤澜看世界有别样的眼光，他似

乎特别乐于在雾中看世界，汪曾祺曾说：

“幔就是雾，温州人叫幔，贵州人叫罩子。

今天下罩子，意思都差不多。北京人说人

说话东一句西一句，摸不清头脑，云里雾

里的，写成文章，说是‘云山雾罩’。照我

看，其实应该写成‘云苫雾罩’，林斤澜的

小说正是这样：云苫雾罩，看不明白。”林

斤澜不仅爱写雾中的景和人，而且写情

节也故意罩上一层雾。他擅长雾里看花

的写法，为什么要雾里看花呢？林斤澜借

小说之口说出缘由：世界好比用幔幔着，

千奇百怪，你当时是看清了，其实是雾腾

腾的。这种写法体现了林斤澜看世界的

深刻之处，他决不会跟着大家人云亦云，

对那些看似很清晰的事情，他是要表示

怀疑的。因此，他在艺术表现上更追求含

蓄，把含蓄运用到了极致，他的小说也有

一种朦胧的美感和深邃的意蕴。

在这点上也可以看出林斤澜对鲁迅的学习和继

承，林斤澜热爱鲁迅，他之所以致力于短篇小说创

作，其实也是以这种方式来学习鲁迅，并发扬鲁迅的

精神。他写过一篇文章《短篇短篇》，专门谈他对鲁迅

短篇小说的理解，他看世界的别样眼光与鲁迅思想

之深邃是一脉相承的，有学者谈到，晚年的林斤澜思

想活跃，没有一点道学气，和鲁迅的思想越发共鸣起

来，我深以为然。

林斤澜的短篇小说和鲁迅的小说一样，蕴含着

很深刻的思想，但他把这一切藏得很深，这也是林斤

澜在艺术上与汪曾祺不一样的地方，汪曾祺追求的

是淡雅，林斤澜追求的是幽深，现在很多人在文学创

作上学习汪曾祺，我也期待未来会有更多的人向林

斤澜学习。

（作者系沈阳师范大学教授）
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在林斤澜在世的时候，无论他赢

得多高的荣誉，还是他淡出人们的视

野，很多文友都跟他有或深或浅的交

往。我也有一定的代表性，我其实算跟

林老没什么交集的人，但这并不意味

着我没有话说。

林斤澜作为一个写作者，身上其实

有很多特别具有启发性的东西，我一时

难以言尽。我想说的是，林斤澜代表了

中国当代文学乃至更广范围内一位纯

粹的作家，他代表着文学的纯粹性，很

难被今天这个时代定义。他不依附于

时代的潮流，具有一种稳定的步态，这

个步态显现出他的内心具有的某种坚

韧、洒脱而又淡然的文人价值观。

像这样的作家，在中国当代文学

画廊中不算很多。我一直回想起青年

时期读他的作品的经历，上世纪80年

代，林斤澜已经名满天下，大家都说他

的作品多么好，“沉思的老树的精灵”

“短篇小说的圣手”……看了这些评

论，我赶紧找来作品，但是很不幸，我

没看懂，换一句话说，是一个阅读者与

阅读对象之间产生了障碍，我感觉自

己迷路了。从这个意义上讲，有多少人

认真读懂了林斤澜？不一定有很多。但

我同时又想，读懂真的那么重要吗？其实也没

那么重要。所谓“诗无达诂”，一篇小说、一个

文本，以及一个作家通过写作展示给人们的

存在于这个世界的方式，不一定都必须让别

人懂，他也没有这个义务。但对于阅读者，却

有义务努力贴近作家，贴近作家的文本和为

人。我想这是林斤澜的特殊性和文学的纯粹

性的最好证明，在这些方面，他被解读得其实

还远远不够，这不是说文本的意义，比如一个

短篇怎样写情节、写什么样的人

物，而是作为一个写作者的存在方

式。林斤澜的这种纯粹性为中国当

代文学留下了宝贵而稀有的遗产，

我们应该努力去继承。

林斤澜没有写过长篇小说，他

的短篇小说大概有两百多篇，有影

响或被人们熟知的并没有那么多，

可以说他是一位小制作、小篇幅的

作者，但他用这种方式证明了他是

一个大作家。“小篇幅的大作家”在

中国当代文学中其实是稀少的，从

文学史传统来说，鲁迅没有写过长

篇小说，鲁迅甚至在后来告别虚构

文学，一门心思经营杂感随笔。当一

个写作者面对、表达这个世界的方

式发生根本转变，不再介入纯粹的

虚构文学传统，他的身上会展现出

一种特别朴实的特质，可能在学院

派里被认为是“卑之无甚高论”，但

确实又呈现出非常通透、朴实无华

的中国文人的智慧。这种“小篇幅的

大作家”，林斤澜是，汪曾祺也是。

此外，林斤澜的小说和他作为

一个写作者之间，实际上有一个缝

隙，大家都说林斤澜与汪曾祺一

样，是和蔼可亲、本真善良的人，但两人在写

作上有很大不同，汪曾祺是供人阐释的，林斤

澜很多时候则拒绝被阐释。任何一件伟大的

艺术品从诞生开始就面临悖论，就是说它希

望被打开，呈现出伟大的价值，施惠于后人，

但同时文本中隐秘的价值其实是拒绝被阐释

的，因为一旦说出就将不再是。我觉得林斤澜

的写作就这样意味深长又不可穷尽，同时拒

绝强作解文，去看就可以了，没看懂或未尽其

意、没有全部理解也没有关系，这样的写作者

代表着中国当代文学的纯粹性和独特性。今

天，我们纪念林斤澜最好的方式就是学习他，

但这个学习也要看缘分和每个人的气质，不

一定学得来，像佛家所说的，悟到了就是悟到

了，没有悟到就在旁边观看，让我们慢慢体味

林斤澜给我们留下的珍贵遗产。

（作者系中国社科院文学所研究员）

﹃
小
篇
幅
的
大
作
家
﹄

□
陈
福
民

2019年，我参加林斤澜先生逝世10周

年的纪念会，一晃过去四年，又到了他的百年

诞辰。林斤澜先生是我在《北京文学》工作时

的主编，虽然只有短短的四年，但他对我的影

响可能伴随一生。1985年，我大学毕业，到

《北京文学》做编辑，半年后，他与李陀先生便

执掌了《北京文学》。两位都是大名鼎鼎的作

家，像两棵可以仰仗的大树，编辑部上上下下

都非常兴奋，摩拳擦掌，准备迎接新的变化。

那时候的《北京文学》编辑阵容强大、思想活

跃，而且年轻人居多，后来成了大作家的刘恒

也在其中。林老将汪曾祺、高晓声、陆文夫、李

国文、黄裳、章品镇、林希这些“老派”作家邀

集到《北京文学》旗下，李陀则汇集了张承志、

郑万隆、韩少功、王安忆、莫言、马原、余华、苏

童、格非、孙甘露、北村、王刚等中青年作家。

林老的宽厚、李陀的锐利，还有编辑部总体的

朴实，三者融汇互补，形成了那个时期《北京

文学》的总体风格，受到文坛的更多瞩目。

林老的宽厚，体现在他对同行、对年轻作

者、对编辑、对写作的态度上，他很少与人争

执，尽量用更包容的视角看待事物，遇到分歧

或者不好确定的问题，他会以爽朗的笑声化

解，用机智一带而过。1990年，宣布他离开

主编岗位的那天，他的内心并不甘愿，而是想

继续与我们在一起，但是他用惯常的笑接受

了现实。不当主编了，他反而与我们这些昔

日的手下接触更为频繁，我便是他家的常

客。我经常一个人去看他，每次他开门见我

来访，脸上都会洋溢愉快的笑容。他会拿出

威士忌或者白兰地，给我倒满一杯，自己则斟

上小半杯，与我共饮。他谈高尔基和托尔斯

泰，谈鲁迅的《故事新编》，或者向我了解新近

涌现的年轻作者，或者感叹某位谢世的老作

家。他的话题从不涉及《北京文学》的现状，

即使我无意中与他说起，他也会笑笑岔开话

题，或者干脆沉默。然而若是编辑部有求于

他，他一定义不容辞。有一次编辑部请他去

湖北讲课，在襄樊（现襄阳）大山里的一个培

训基地，由我陪同。那时他已到古稀之年，竟

然与我们年轻人一起登上武当山。我和学员

们是小跑上去的，林老则是散步走上去的，由

两位当地的培训老师陪着。当时，林老看着

我们这些年轻男女欢声笑语地从他身边穿过

往山顶跑时，表情有些微妙的变化，那一刻，

他是多么希望和我们在一起呀，但是年龄又

让他无法承受剧烈的运动，那时他内心的活

动显露了他的情绪变化，既有渴望又有无奈，

既有对岁月和老去的慨叹，又有不肯服输的

跃跃欲试。那种丰富而复杂的内心活动只有

我能体会到。尤其现在，当我过了耳顺之年、

觑望悬车之年的时候，我更理解了一个可爱

老人的心境。

汪曾祺是最了解他的人，汪老比林老大

三岁，可以说是同辈人。在林老辞去《北京文

学》主编的那一年，汪老为他写过一首打油诗

《戏谏斤澜》，表达了文坛老哥俩的真挚情感

和知音之交——“编修罢去一身轻，愁听青词

诵道经。几度随时言好事，从今不再误苍

生。文章也读新潮浪，古董唯藏旧酒瓶。且

吃小葱拌豆腐，看他五鼠闹东京。”

1997年和2009年，两位老人先后辞世，

但在我的心里，他们并没有离去，两人的笑貌

音容时常浮现在我脑海，他们签名送我的书，

我也会经常找出来翻看，感觉他们是许久不

见的长辈，在我无法找见的地方注视着我，潜

移默化地推助和指引着我。两位都是我崇敬

的作家，然而两人身后在文坛和读者中的遭

际却让我思考。汪老的作品在文坛和图书市

场持续升温发酵，被更多的读者接受，而林老

的作品却相对冷清，甚至被人淡忘。这一点，

汪老在世的时候就曾为他打抱过不平，专门

写评论发声。汪老说：“斤澜的小说一下子看

不明白，让人觉得陌生。这是他有意为之

的。他就是要叫读者陌生，不希望似曾相

识。这种做法不但是出于苦心，而且确实是

‘孤诣’。”评论界认为汪老的小说是“散文化

的小说”，而林老的小说是“怪味豆”，是“沉思

的老树的精灵”（评论家黄子平语）。我以为

两者在语言上的不同追求，就注定了在读者

中的不同反应和境遇。汪老的语言是汉语的

极度简化，是对“五四”以来欧化汉语的现代

性转换，他在寻找一种中国式的现代汉语的

和谐之美，而林老的语言是“反现代性”的，他

试图借助方言和语言的陌生化，让汉语重现

丰富性和表现力，遏制当下汉语写作中的流

俗和平庸。从这一点来说，两人都是中国当

代文学史上重要的文体家，只是林老的尝试

更具悲剧性，但正是这种悲剧性体现出的精

神，让我觉得更“酷”，如汪老所说：“冷淡清虚

最难做，斤澜珍重”，也如林老所言：“我希望

我能抓住更多的读者。但是有一点，我还得

走我自己的路，换个别的路我不会，我也不

干”。这就是林老对文学的倔强和执着。

前几天，重读人民文学出版社出版的《林

斤澜文集》，看到他的一段自序，很有意味。

门口超市卖鱼，切段卖。到了傍晚只剩下头

和尾巴，有顾客问：中段呢，三种回答：一，这

鱼没长中段，显然是谎言；二，被猫叼走了，属

于灾难；三，明天有。这个“三”真是个绝妙的

回答，也恰好表达了林老对生活、对生命，乃

至对文学的态度：摒弃“谎言”，绕开“灾难”，

期待“明天有”。林老终归是浪漫主义者，其

实也是理想主义者。

（作者系作家出版社编审）

是浪漫主义者，也是理想主义者
□兴 安

写小说应该对社会生活写小说应该对社会生活
有一种敏感有一种敏感

□□解玺璋解玺璋


